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LA	RENTREE	

Aux	courses,	il	n’y	a	pas	de	trêve	estivale.	
Au	contraire,	en	plat	comme	en	obstacle,	
à	 Deauville	 comme	 dans	 les	 régions,	
l’activité	 est	 dense	 et	 le	 sport	 hippique	
passionnant.		
La	rentrée	n’en	est	que	plus	difficile.	Les	
négociations	 avec	 l’Etat	 n’avancent	 pas	
assez	 pour	 nous	 permettre	 d’imaginer	
sereinement	 l’exercice	 2018.	 Les	 débats	
vont	 être	 rudes	 si	 on	 veut	 faire	 que	 les	
propriétaires	ne	soient	pas	les	premières	
victimes	de	choix	erronés.	
Bonne	lecture. 
H.T.	
	
	

	

Sur	tous	les	fronts	
L’été	 est	 l’occasion	 de	 multiplier	 les	
déplacements	sur	les	hippodromes	régionaux	et	
d’aller	 à	 la	 rencontre	 de	 ceux	 qui	 forment	 le	
tissu	 des	 propriétaires	 et	 des	 éleveurs	 qui	
jouent	la	carte	des	courses	françaises.	
	

Le	Centre–Est	en	pointe	
En	 matière	 d’ancrage	 régional,	 c’est	
certainement	 la	 région	 Centre-Est	 qui	 aura	 le	
plus	 marqué	 l’été	 avec	 les	 succès	 du	
traditionnel	Concours	de	modèles	et	allures	de	
Decize	organisé	par	nos	partenaires	AQPS	et	 le	
remarquable	 premier	 Point	 to	 Point	 à	 la	
française	 organisé	 par	 Emmanuel	 Clayeux,	 son	
épouse	 France	 et	 une	 armée	 de	 bénévoles	
enthousiastes.	

 
L’affiche de l’événement	



	
	

	 	

Démonstration	 est	 à	 nouveaux	 faite	 que	 notre	
univers	 peut	 toujours	 séduire	 les	 foules	 en	
mettant	en	valeur	des	valeurs	de	simplicité,	de	
convivialité	 et	 de	 sport.	 La	 ruralité	 est	 à	
l’honneur	 et	 sans	 aucun	 doute	 une	 clé	 de	 la	
réussite.	Les	élus	locaux	doivent,	à	la	lumière	de	
ces	événements,	comprendre	que	l’engouement	
pour	 le	 cheval	 et	 les	 courses	 déborde	 très	
largement	 le	 seul	 cadre	 de	 nos	 hippodromes	
pour	former	une	véritable	filière	économique	et	
une	chaîne	d’emplois.	
	
Pompadour,	un	rendez-vous	de	tradition	

Comme	chaque	année,	l’Association	PP	a	rejoint	
ses	 partenaires	 de	 l’Association	 de	 Permis	
d’Entraîner	 (APPE)	 sur	 l’exceptionnel	
hippodrome	 de	 Pompadour.	 Des	 courses	 au	
nom	 de	 nos	 associations,	 des	 rencontres	 avec	
les	 propriétaires	 et	 les	 dirigeants	 de	
Pompadour,	 une	 ambiance	 de	 fête…	 Bravo	 à	
notre	 collègue	 Jean-Jacques	 Chiozzi,	
coordinateur	 en	 chef	 de	 cette	 belle	
manifestation.	
	

 
Pompadour	

Les	 PP	 et	 ses	 partenaires	 de	 l’Union	 pour	 le	
Galop	Français	ont	été	à	nouveau	à	 l’honneur	
cette	 fois	 sur	 l’hippodrome	 de	 La	 Teste	 à	
l’initiative	 de	 Jean-Marie	 PLASSAN,	 Président	
de	la	Société	des	Courses	et	membre	de	notre	
Association	depuis	les	premiers	jours.	

	
La	Teste	

	
L’occasion	pour	nous	de	souligner	 la	réussite	de	
ce	 meeting	 en	 termes	 de	 fréquentation.	 Les	
efforts	 d’animation	 et	 de	 communication	 du	
Président	Plassan	sont	aujourd’hui	récompensés.	
	

Sur	l’hippodrome	de	Clairefontaine,	au	cœur	de	
la	Normandie	

Depuis	 de	 très	 nombreuses	 années,	 notre	
Association	 marque	 son	 attachement	 aux	
courses	 en	 Normandie	 à	 l’occasion	 du	 Prix	 de	
l’Association	 PP	 sur	 l’hippodrome	 de	
Clairefontaine	 et	 avec	 l’aimable	 concours	 du	
Président	 de	 l’hippodrome,	 François	
Grandcollot,	et	de	sa	Secrétaire	Générale	Axelle	
Maître.	

	
Clairefontaine	

De	 nombreux	 membres	 des	 PP	 avaient	 fait	 le	
déplacement	 pour	 cette	 réunion	 régionale	
autour	du	Président	des	PP	Hubert	Tassin	et	de	
Jean-Jacques	 Chiozzi,	membre	 du	 Comité,	 pour	
applaudir	la	victoire	de	MR	SOUPLESSE,	dont	le		
	 	



	
	

	 	

propriétaire	 est	Madame	 Brigitte	 BOUREZ,	 qui	
l’a	 élevé	 au	 Haras	 de	 Saint-Roch.	 Le	 Haras	 de	
Saint-Roch	 fait	 partie	 des	 réguliers	 généreux	
donateurs	de	saillies	dans	le	cadre	du	tirage	au	
sort	 organisé	 par	 les	 PP	 chaque	 année	 lors	 de	
l’Assemblée	générale.	

 
Hubert Tassin et Jean-Jacques Chiozzi sur le podium 

de Clairefontaine en compagnie du Président François 
Grandcollot et de Monsieur et Madame Bourez 

	

Optimiser	la	fiscalité	
du	propriétaire	

Notre	 collègue	 Jean-Paul	 Challet,	 propriétaire	 et	
éleveur,	chef	d’entreprise	et	élu	PP	dans	la	région	
Anjou	Maine	nous	fait	parvenir	une	tribune	sur	la	
nécessité	de	profiter	de	toutes	les	armes	fiscales	
qui	 permettent	 d’optimiser	 la	 situation	 des	
propriétaires… 

 
Jean-Paul Challet 

«	Quel	que	soit	le	pays	du	monde,	les	deux	piliers	de	
l'activité	 courses	hippiques	 sont	 les	 parieurs	 et	 les	
propriétaires...	Les	autres	acteurs	professionnels,	à		
savoir	les	éleveurs,	les	entraîneurs	les	jockeys,	les		

lads,	 ou	 les	 journalistes,	 les	 gestionnaires	 et	
preneurs	de	paris	ne	peuvent	 vivre	décemment	de	
leur	métier	que	si,	d'une	part,	les	joueurs	apportent	
les	 flux	 suffisants	 et,	 d'autre	 part,	 si	 la	 population	
des	propriétaires	 reste	motivée	et	enthousiaste.	Ce	
sont	 leurs	 pertes	 cumulées	 qui	 constituent	
exclusivement	la	création	de	valeur	du	système.	

	
Les	 courses	 en	France	 sont	 un	modèle	de	 réussite,	
tant	 au	 trot	qu'au	galop,	 et	 il	 convient	de	défendre	
ce	patrimoine	économique	et	culturel.	
	
Les	 analyses	 concernant	 la	 crise	 qui	 menace	
aujourd'hui	 sont	 nombreuses	 et	 souvent	
pertinentes,	mais	un	point	mériterait	sans	doute	un	
meilleur	 éclairage,	 une	 meilleure	 communication	 :	
celui	de	la	fiscalité	!	
	
N’ayons	 pas	 peur	 d'affirmer	 auprès	 de	 tous	 les	
acteurs	 et	 de	 tous	 les	 prospects	 que	 les	 règles	
fiscales	 actuelles	 françaises	 peuvent	 permettre	 à	
chaque	 propriétaire	 ou	 éleveur	 d'adopter	 le	 bon	
cadre	 fiscal	 selon	 la	 taille	 et	 l’activité	 de	 son	
entreprise.	Il	pourra	trouver	un	fonctionnement	qui	
réduit	dans	 	de	 	 fortes	proportions	de	coût	 final	de	
son	opération.	
		
Plusieurs	 cas	 de	 figures	 existent,	 mais	 on	 peut	
évoquer	 ici	 le	 cas	 particulier	 et	 très	 favorable	 du	
régime	des	BNC	professionnels	:			
	

- La	solution	pour	une	TVA	récupérable	;	
- La	possibilité	de	déficits	déductibles.	;	
- Les	 plus-values	 exonérées	 (après	 5	 ans	

d'activité	et	recettes	inférieures	à	un	certain	
seuil).	;	

- Les	 amortissements	 sur	 3	 ans	 de	 chaque	
cheval,	 poulinière,	 part	 d'étalon,	 ou	 foal	 en	
immobilisation	 en	 cours	 à	 sa	 naissance	
jusqu'au	1er	janvier	suivant,	date	à	partir	de	
laquelle	il	commence	à	être	amorti...	

	
Dans	 le	 cadre	 d'une	 société	 civile,	 une	 écurie	 de	
groupe	assujettie	aux	BNC	professionnels,	une	ou		



	
	

	 	

plusieurs	 personnes	 peuvent	 faire	 ainsi	 courir	 ou	
élever	sans	prendre	trop	de	risques	financiers.	

	
Soyons	 réalistes	 :	 le	 temps	 est	 révolu	 où	 le	
propriétaire	non	fortuné	acceptait	de	perdre	chaque	
année	 pour	 le	 «	sport	»	 des	 sommes	 non	
négligeables	sans	gérer	les	réels	avantages	fiscaux.	
	
Il	 faut	 donc	 encourager	 les	 vocations	 de	
propriétaires	 et	 aussi	 d'éleveurs	 sans	 sol	 avec	 un	
dossier	type	clé	en	mains	qui	mette	l'accent	sur	les	
avantages	 fiscaux	 qu’il	 est	 possible	 de	 mettre	 en	
place.	Il	n’y	a	pas	de	raison	de	ne	pas	faire,	en	toute	
légalité,	 de	 l’optimisation	 fiscale,	 comme	 tant	 de	
secteurs.	

Deux	interventions	dans	la	
presse	

Depuis	 la	 parution	 de	 notre	 dernier	 bulletin,	 PP	
INFO	 avant	 l’été,	 Hubert	 Tassin	 a	 publié	 deux	
Tribunes	dans	Jour	de	Galop.		
La	 première	 tribune	 fait	 suite	 aux	 débats	
organisés	 au	 sein	 de	 France	 Galop	 sur	 une	
éventuelle	baisse	des	allocations	en	2018.	Hubert	
Tassin	 y	 pointe	 les	 importants	 risques	 de	
déstabilisation	 des	 propriétaires	 et	 de	 la	
pyramide	qui	fonde	l’équilibre	de	l’ensemble.	
Pour	lire	cette	tribune,	cliquez	ici	à		
http://lespp.fr/vers-une-baisse-des-allocations-
la-position-dhubert-tassin/	
La	seconde	tribune	publiée	par	Jour	de	Galop	fait	
suite	aux	vives	critiques	exprimées	par	le	think	-
thank	EQUISTRATIS	dans	la	presse.	Plutôt	que	de	
se	 livrer	 à	 une	 guerre	 stérile	 de	 communiqué,	
Hubert	 Tassin	 a	 choisi	 de	 démontrer	 que	 les	
pistes	 de	 réflexion,	 souvent	 pertinentes,	 retenu	
par	 cette	association,	 sont	pour	 l’essentiel	 celles	
qui	font	déjà	l’objet	d’un	travail	de	fond	dans	les	
instances	de	l’Institution	
Pour	lire	cette	tribune,		
cliquez	ici	à	http://lespp.fr/lavenir-de-la-filiere-
reponse-a-equistratis-par-hubert-tassin/	

Un	bel	hommage	à	Emmanuel	
Tassin 

La	disparition	prématurée	d’Emmanuel	Tassin,	le	
samedi	 7	 juin	 dernier,	 a	 bouleversé	 nombre	 de	
nos	 amis	 au	 sein	 du	 monde	 des	 courses	 et	 de	
l’Association	PP.	
Membre	 de	 notre	 Association	 et	 militant	
déterminé	 de	 la	 cause	 des	 courses,	 son	 décès	
aura	 déclenché	 de	 très	 nombreux	 hommages	 et	
messages	d’amitié	 transmis	 à	 sa	 famille,	 à	 notre	
président,	 son	 frère,	 Hubert	 Tassin	 et	 à	 Ulrika	
Delaunay	 avec	 laquelle	 il	 construisait	 une	 vie	
commune	harmonieuse	et	passionnée.	
	

	
Emmanuel Tassin et Ulrika Delaunay à l’issue de Grand 

Prix de Deauville 2015 
	

Dans	l’univers	des	Courses,	il	représentait	toutes	les	
valeurs	que	notre	Association	porte	avec	constance	
depuis	 sa	 création.	 Emmanuel	 était	 propriétaire	
d’un	 effectif	 réduit	 dont	 il	 recherchait	 toujours	
l’amélioration.	 C’est	 ainsi	 qu’avec	 notre	 collègue	 et	
ami	Éric	Palluat	de	Besset,	il	eut	le	privilège	d’avoir	
la	 très	 bonne	 SILJAN’S	 SAGA	 dont	 le	 palmarès	 est	
magnifique,	 notamment	 avec	 une	 brillante	 victoire	
dans	le	Grand	Prix	de	Deauville	mais	aussi	 l’exploit	
d’une	quatrième	 place	 (premier	 français	 derrière	
trois	Irlandais	 !)	 dans	 le	 Prix	 de	 l’Arc	de	Triomphe	
2016	 ainsi	 qu’une	 brillante	 seconde	 place	 dans	



	
	

	 	

un	Grand	Prix	de	 Saint-Cloud	 à	rebondissements.	 Il	
aura	aussi	animé	avec	passion	l’Ecurie	ABU,	dont	le	
gérant	 n’est	 autre	 que	 son	 frère	 Hubert,	 Président	
des	 PP.	 Ces	 dernières	 années	 ont	 été	 riches	 en	
victoires	 avec	 FRASCATA,	 SAINTE	 AMARANTE,	 et	
plus	récemment	encore	avec	GALANTES	IVRESSES.	
	

`		
Emmanuel	 préparait	 l’avenir.	 C’est	 un	 jeune	 étalon	
qu’il	 a	 retenu	 pour	 la	 première	 production	 de	
SILJAN’S	 SAGA	 en	 décidant	 de	 choisir	 INTELLO.	
C’est	un	étalon	de	grande	qualité	que	l’Ecurie	ABU	a	
retenu	 avec	 sa	 complicité	 active	 pour	 la	 première	
production	de	SAINTE	AMARANTE	avec	SIYOUNI.	
	
Au	 sein	 de	 l’Institution,	 il	 consacrait	 beaucoup	 de	
temps,	 de	 dynamisme	 et	 d’enthousiasme	 à	 ses	
missions.	 Commissaire	 de	 France	 Galop,	 vice-
président	et	Commissaire	de	la	Société	des	Courses	
de	 Lyon	 autrefois	 présidée	 par	 son	 père	 Philippe	
Tassin,	 Commissaire	 sur	 l’hippodrome	 de	
Clairefontaine,	 il	 aura	 su	 conjuguer	 une	 vie	
professionnelle	 intense	 et	 une	 vie	 de	 bénévole	
engagé	 qui	 n’aura	 compté	 ni	 son	 temps	 ni	 son	
enthousiasme	au	bénéfice	de	l'intérêt	général.	
 
	

	
Le podium du Grand Prix de Clairefontaine – Prix 

Emmanuel Tassin  
	

Pour	rendre	hommage	à	ce	parcours,	la	Société	des	
Courses	 du	 Pays	 d’Auge	 a	 décidé	 de	 baptiser	
l’édition	 2017	 du	 Grand	 Prix	 de	 Clairefontaine	 au	
nom	 d’Emmanuel	 Tassin.	 Aux	 côtés	 de	 sa	 famille,	
c’est	 l’ensemble	 de	 l’Association	 PP	 qui	 a	 été	 très	
touché	par	cette	belle	initiative. 

Sur	vos	agendas	:	
L’Assemblée	des	PP	et	le	tirage	au	sort	

des	saillies	
A	 noter	 sur	 vos	 agendas	 que	 l’Assemblée	
Générale	 de	 l’Association	 PP	 se	 tiendra	 le	
dimanche	 12	 novembre	 sur	 l’hippodrome	
d’Auteuil.	Un	rendez-vous	à	ne	pas	manquer	dans	
un	 contexte	 particulièrement	 difficile	 pour	
l’Institution	 des	 Courses.	 Les	 sujets	 évoqués	
seront	donc	cruciaux	pour	notre	avenir.	

	
A	cette	occasion	aura	lieu	le	traditionnel	tirage	au	
sort	 des	 saillies	 gratuites	 organisé	 comme	
d’habitude	 par	 le	 vice-président	 des	 PP,	
Baudouin	de	la	Motte	Saint	Pierre	
Cette	année,	le	tirage	au	sort	comportera	un	peu	
plus	 d’une	 cinquantaine	 d’étalons	 offerts	 à	
l’ensemble	 des	 membres	 de	 l’Association	 et	
quelques	 saillies	 qui	 seront	 réservées	 aux	
membres	 présents	 à	 l’AG.	 	 La	 liste	 des	 étalons	
proposés	sera	prochainement	mise	en	ligne	sur	le	
site	internet	de	notre	association,	www.lespp.fr	
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